

SABADO 24 DE ABRIL DE 1813.

Año 6.º de la gloriosa lucha del pueblo español contra la tiranía.

CORTES.

Día 23. Don Ignacio de Llarena, cura párroco de Orotava, en Canarias, felicita al Congreso por la abolición de la Inquisición. Hágase mencion en el Diario de Cortes.

Concedióse licencia por 4 meses al Sr. Polo para pasar á tomar aires.

El gefe político de Asturias remite testimonio de los oficios que han mediado entre él y el obispo de Santander con motivo de haberle noticiado su eleccion de diputado por Asturias para las proximas Cortes. = El Sr. Presidente nombró para la comision de Poderes al Sr. Giraldo; y para la ultramarina al Sr. Aguirre.

La comision de Justicia acerca de la queja producida por el teniente coronel Don Bernardo Pampillo contra la anterior Regencia, opina que se pase al gobierno para que resuelva sobre las solicitudes de este interesado. = Aprobado. Se ha jurado la Constitucion por los vecinos de Caracas, por el general Monteverde, por sus tropas, y por varias autoridades y corporaciones de la provincia de Venezuela; como igualmente por varios individuos de Marina del apostadero de Montevideo.

Habiendo contestado el Sr. diputado Rivera, que se halla ausente, á la orden de las Cortes de venir á reunirse á su seno, que no podia hacerlo por falta de medios para sufragar los gastos del viage, acordó el Congreso se le diga por medio del Gobierno que procure reunirse inmediatamente á las Cortes dando orden á la autoridad competente, para que se faciliten á este Sr. diputado los auxilios necesarios para hacer el viage.

Continuó la discusion sobre el proyecto de ley protec-

tora del ramo de agricultura. = 6º Los arrendamientos sin tiempo determinado durarán à voluntad de las partes; pero qualquiera de ellas que quiera disolverlas, podrá hacerlo asi avisando à la otra un año antes; y tampoco tendrá el arrendatario, aunque lo haya sido muchos años, derecho alguno de posesion una vez desauiciado por el dueño. No se entienda sin embargo que este artículo hace novedad alguna en la actual Constitucion de los foros de Asturias y Galicia, y demas provincias que se hallen en el mismo caso. = Aprobado. = Art. 7º Quando por algun caso fortuito y calamidad inevitable se perdiesen todos los frutos anuales de la finca arrendada, el arrendatario no estará obligado à pagar cosa alguna de la renta de aquel año, ni podrá renunciar esta ley. Si por las mismas causas se perdiese mas de la mitad de los frutos, quedará à la eleccion del arrendatario pagar la renta ó dividir por mitad entre él y el dueño todos los frutos restantes. = Despues de alguna discusion acordaron las Cortes se suprimiese este artículo para evitar pleitos entre los dueños de las tierras y los arrendatarios, quedando en su vigor lo que sobre esto disponen las leyes de Partida. = Art. 8º El arrendatario no podrá subarrendar ni traspasar toda la finca sin aprobacion del dueño: pero podrá hacerlo sin ella y al precio que le parezca, con respecto à alguna parte del disfrute. = En vista de las reflexiones que se hicieron sobre este artículo, se acordó volviere à la comision para que lo rectificase con arreglo à lo expuesto en la discusion. = Tambien pasó à la misma comision la siguiente adicion al artículo primero aprobado, del Sr. Martinez Fortun. = No entendiendose cercadas ni acotadas aquellas tierras en que los dueños no han comprado sino el derecho de sembrar con la carga de que no sembrando ó alzados los frutos queden los pastos para el pueblo.

Tiene razon, D. Eleuterio! Es una picardía que un ministro vaya à las Córtes con *Botas!* Habrà tal cosa! *Botas!* Que buen ministro será él! *Botas!*..... Lo que entenderá él de diplomácia, de economia política, ni de ne-

gocios de estado! *Botas!*..... Vaya que se le rallan á uno las tripas! Ir con *Botas* á las Cortes!..... Como se ha de salvar la nacion con hombres que van con *Botas* á las Cortes! *Botas!*..... Que capacidad, que talento, que instruccion, que conocimientos, que honradez, ni que actividad para los negocios ha de tener un ministro que se presenta con *Botas!* Cómo ha de saber lo que se hace un hombre que va á las Cortes con *Botas!* Y tales hombres con *Botas* han de gobernar á la nacion española! O men-gua! *Botas!*..... Así va todo. Nó; si yo fuera quien go-bernara.....

¡Pero y que diremos del otro ministro que se presen-ta en las Cortes de *Media blanca!*.... Habrá estupidez seme-jante! Habrá mas crasa ignorancia! *Media blanca!*.... Pues que: ¡volvemos á los tiempos de Goloy! *Media blanca!*.... Queremos renovar los usos de los tiempos despóticos! *Me-dia blanca!*..... Será para recordar los tiempos antiguos y pretender introducir novedad! *Media blanca!*..... No cono-cen algunas gentes que un hombre con *Media blanca* no puede ser nada de bueno! *Media blanca!*.... No huele es-to á palaciego y por consiguiente á cortesano, y por con-siguiente á..... Así se pierden los estados! Confiar los ma-yores empleos á personas que se presentan de *Media blan-ca*. O degradacion! *Media blanca!*..... Así va todo. Nó, si yo fuera quien gobernara.....

Que haria V., Sr. Conciso? = Quien, yo? Mandar que ningun ministro se presentara ni con *botas ni sin ellas*; para que nadie tuviera que criticar ni lo uno ni lo otro.

Lóndres 26 de marzo. = El 17 del corriente entraron en Hamburgo como 200 cosacos que fueron recibidos por los naturales con el mayor entusiasmo, habiendose quedado en las inmediaciones un número mui respetable. Los fran-ceses en su retirada han marchado y contramarchado co-mo desconcertados, sin unidad de plan ni designio: fue-ron expelidos de Frankfort sobre el Oder; se arrinconan en Berlin; de allí se retiran á Magdeburgo: Poniatowski marcha ácia Cracovia; Regnier escapa á la Lusacia; Beauhar-

4
nois á Leipsik : la guarnición de Hamburgo primero se retira , luego vuelve , y últimamente evacua la ciudad. = Por un barco que salió el 19 de Tullerwick (*Dinamarca*) se sabe que se habia publicado en todas las Iglesias , segun la costumbre del pais , que la navegacion de los dinamarqueses en el Báltico y en las costas podria hacerse con libertad en virtud del convenio con la Gran-Bretaña lo qual se habia recibido con general júbilo como anuncio de las mas estrechas relaciones con Inglaterra.

Idem 27. = Anteayer ha recibido el gobernador despachos del lord Cathcart con la importante noticia de haberse firmado un tratado de alianza *ofensiva y defensiva* entre el emperador de Rusia y el rei de Prusia : fecho el 6 del corriente en el quartel general ruso en Kalitsch cerca de Posen. El 6 llegó Alexandro á Ploczk , y el 7 atacaron los rusos á Thorn : el 8 tomaron posesion de Varsovia y Pillau. Las cartas de Hamburgo llegan al 10 y las de Gottemburgo al 18.

Idem 29. = El gran personage arrestado por Bonaparte parece que es el príncipe Real de Baviera , ilustre patriota é inveterado enemigo del Corso : no se sabe como cayó en poder de Bonaparte una carta que este príncipe dirigió á su padre hablandole de los desastres del exercito frances , y rogandole con la mayor energía que abandonase la inicua causa del tirano para dar la libertad á la Europa ; esto daria tal vez motivo á esta prision.

Los rusos entraron en Berlin el 4 y entregaron el mando de la ciudad al general D' Yorck. De todas las plazas que han rendido los rusos parece que en solo una han encontrado resistencia de parte de los habitantes que mereciese medidas severas : solo Thorn ha sido entregada al saqueo porque sus habitantes hicieron fuego al tiempo de entrar los rusos.

Dicen las cartas de Koenigsberg que la Prusia puede suministrar para la causa comun 2000 hombres que en aquella ciudad estan ya reunidos 300 reclutas , y que diariamente llegan en gran número. = No queda duda en que Dantzick por precision se rendirá mui pronto : su guarnicion que era de 10 á 1200 hombres ha quedado mui reducida.

por las salidas que ha tenido que hacer para buscar provisiones que le faltaban: en una salida el 4 de febrero una columna de 1000 hombres fué cortada de suerte que ni uno volvió á la plaza. A la salida de las últimas cartas de Carlsham 5000 suecos se estaban embarcando para la Pomerania; y en Carlsrona se estaban reuniendo tropas con el mismo destino.

Id. 31. = La gaceta de ayer confirma la noticia de la entrada de los rusos en Hamburgo, y la toma de Cuxhaven por los ingleses. La flotilla francesa del Elba, compuesta de 20 buques ha sido enteramente destruida por nuestros marineros. Los buques ingleses navegan ya con la mas amigable union con los de Hamburgo y del Hanover. Las fortificaciones y obras de Breme-Lee han sido tomadas por los paisanos quienes arrojaron de ellas á los franceses. Se ha hecho saber formalmente el bloqueo de los puertos de los Estados-Unidos desde el Missisipi hasta Nueva-York.

Id. 1.º de abril. = Ayer llegó en el paquete de Heligoland el embajador austriaco, baron de Wesseberg. El haber venido por Suecia y no por Francia es muy interesante.

Id. 2. = Inmediatamente que se celebró la paz entre el rey de Prusia y el emperador de Rusia, enviaron de comun acuerdo un agente diplomático á Viena, para pedir al emperador Francisco una respuesta categórica sobre el partido que pensaba tomar. Parece que titubeaba y queria quedar neutral. (*Alexandro y Federico no habran olvidado el refranillo de Bonaparte: el que no es conmigo es contra mi*). Es regular que todo se arregle aqui con el embaxador austriaco que entró anteayer.

Toda la costa del Báltico, menos Dantzick, y las del mar de Alemania hasta Holanda están ya libres para el comercio.

Las pocas plazas que los franceses poseen en los países libres están sitiadas. En Dantzick han hecho los franceses dos salidas, y en ambas fueron rechazados con gran pérdida. Algunos vecinos de los principales de la ciudad que en nombre suyo y de los demas convecinos fueron en cuerpo á suplicar á Rapp que no diese lugar á un asalto.

porque en él padecería demasiado el pueblo, dicen que mandó arcabucearlos.

Hamburgo 7 de marzo. = Once personas mas de las que tomaron parte en el alboroto contra los franceses iban á ser fusilados ayer; pero el pueblo se opuso á la execucion. Los soldados y autoridades francesas tuvieron que retirarse dexando las víctimas en los brazos de sus conciudadanos y libertadores.

Idem 9. = Los franceses salieron de Berlin el 4 dexando cerradas las puertas: sin embargo los cosacos las forzaron pronto: entraron, pero sin detenerse marcharon en persecuimiento del virey que se retira con dos mil de caballeria. Se asegura que D'York se hallaba con 800 hombres sobre el camino de Wirtemberg para darle caza. Mil y quinientos caballos destinados al *grande ejército* han sido cogidos por los rusos cerca de Wirtemberg. Un cuerpo ruso al mando de Benkendorff está en marcha para Mecklenburgh otro queda en esta plaza. = Los ciudadanos de Varsovia con fecha de 8 de febrero han dirigido una enérgica proclama á los hijos que tienen al servicio del Corso exhortandolos á que vuelvan á sus casas para unirse á los suyos y á sus amigos los rusos.

Gottemburgo 17 id. = Las cartas de Carlsham de 11 del corriente refieren que el rey de Prusia ha declarado positivamente la guerra contra la Francia, y que ha convenido en levantar 20000 hombres en favor de la buena causa.

Lubian (en la Puebla de Sanabria) *4 de abril.* = Los 670 caballos de Villalpando, y la caballería toda de Balderas salieron el 1.º de este mes para Rioseco. El 27 del pasado recibió el rei *Pepe* en Valladolid un pliego de Bonaparte y el 29 salieron los aposentadores para Vitoria con todo el equipage del rei. El 25 salieron de Madrid 500 familias con un gran convoi. Entre los franceses, corre la voz de haber salido de Paris Bonaparte para el ejército grande. Las tropas segun van llegando á Valladolid van saliendo en pequeñas brigadas camino de Burgos.

El 31 salió *Pepe* para Burgos con 3 regimientos de in-

fantería y la guardia Real, y en el mismo día salió la caballería de Toro para Rioseco. La caballería de Zamora se reúne con la de Ledesma.

Ciudad-Rodrigo 14 de idem. = Se fixó aquí un Bando por los ingleses para coger un espía de Soult, ofreciendo un premio de 400 duros al sugeto que la entregase, y en efecto el día 11 le prendieron, se llama Pillot, de nación Aleman: venia de Cadiz.

Sevilla 17 id. = La gran pintura al fresco, que representa el *Auto de fe*, hecho à un tal Diego Duro allá en tiempo de antaño, cuando los de la Santa... no se ha borrado todavía, y está á la vista en la iglesia de San Pablo. Esta morosidad que otro llamaria desobediencia á los decretos soberanos, se atribuye segun parece, al Padre Alvarado, alias el *Filosofo Rancio*, esto es, el capataz de los *no-conformistas*. Poco nos importa inquirir quien es el infractor de la ley; pero sí preguntaremos: ¿á quien incumbe celar sobre el cumplimiento de las órdenes del gobierno? Por qué no las hace executar?

Badajoz 18 de abril. = El continuo transporte de viveres que hai en las inmediaciones de Ciudad-Rodrigo no dexan duda de que el ejército aliado se va á poner en movimiento. Han entrado en Salamanca 50 franceses y destacaron para Ledesma 10 caballos. Se conoce que solo han ido á observar si se mueve el ejército.

Estan ya libres muchos pueblos de la provincia de Avila, con cuyo motivo ha salido de Plasencia la Junta provincial que se habia retirado por no caer en manos de los franceses.

Cadiz 23. Segun las noticias que hemos podido adquirir parece que el movimiento general de los ejércitos no tendrá lugar tan pronto como se esperaba, á no ser que el enemigo mismo se retire ácia el Ebro, adonde hay apariencias que se dirige. De Bayona han escrito que se hablaba del viage de *Pepe* ácia aquella ciudad. Todo puede suceder: estamos para acontecimientos raros y extraordinarios; y no debemos extrañar que el enemigo vaya abandonando terreno en la Peninsula; pero en tal caso llevemos nuestra imaginacion ácia el Rhin, recordando lo que dixo el Con-

ciso cuando Bonaparte se retiraba de Moskou, á saber: "que acaso Platow haria evacuar á Madrid."

Una persona que ha llegado de Francia refiere que Bonaparte ha reunido ya 3000 hombres en el Rhin; que las órdenes para los conscriptos se dan y cumplen con el mayor rigor; y que los franceses permanecen tan esclavos, y tan degradados como ántes: la voz del infame Corso es la suprema lei, ante la cual se humillan todos esos seres envilecidos y bien hallados con el mas horrible despotismo.

Con fecha de 7 del corriente escriben de Vigo, "ha arribado á este puerto una fragata portuguesa del Janeiro, cuyo capitan declara que el general Goyeneche habia entrado en Buenos-Ayres con el ejército de Lima, y que todo aquel pais estaba sometido al gobierno legítimo." *Necesita quarentena.*

Ha sido nombrado para el ministerio de Guerra el Sr. D. Juan Odonojá.

Partes telegráficas. = *Dia 23. De las 12 de ayer á las de hoy. = Siguen los trabajos. = Han pasado de la Isla á Puerto-real 5 carros cubiertos; y á la inversa 6. = Entre los almacenes del Trocadero han estado haciendo el ejercicio unos 500 infantes.*

Capitania del Puerto. = *Dia 23. De las 12 de ayer á las de hoy han entrado: de Vigo bomb. esp. Misericordia con trigo: de Villagarcia b. id. N. S. del Cármen con habichuelas y garbanzos: de la Coruña b. id. San Fernando con pertrechos de guerra: de Matanzas paquebot id. el general Wellington con azucar, cafe, palo tinte y aguardiente: de la Havana fr. id. Pastora Chica con azucar y café en 66 dias. Declara su capitan que el navio de guerra esp. Algeciras saldria de aquel puerto, segun oyó decir á mediados de febrero último.*

TEATRO. = Sancho Ortiz de las Roelas, tragedia en 5 actos. = Tonadilla. = Boleras. = Saynete. = A las 7½.

CADIZ:
Imprenta de D. Manuel Ximenez Carreño, calle Ancha.